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工作

第一次被裁员

2 月底云南省国资商城宣布裁员，很不幸，我和 @Vanessa 都被裁了，做扶贫的项目结果把员工给
贫了。

不过被裁也不是什么坏事，因为终于可以做自己想做的事情了！3 月份我们 建立了一家公司 —— 云
链滴科技，开启了两个程序员的创业之路。

春夏秋
● 创业的第一个春天

● 创业的第一个夏天

● 创业的第一个秋天

● 这个冬天还没过完，明年开春前再总结

生活

旅游

7 月份沿大理-丽江-泸沽湖这条线游玩了一番，我发现我已经变成了个吃货，对景点兴趣不大，基本
走到哪里就研究那里有什么好吃的，人活一张嘴。

厨艺和散步

今年我完成了大部分的厨房灶火任务，下厨房这个 APP 还是蛮好用的，它满足了我大部分的需求，
同时我也很好奇它是怎么盈利的。可能是创业带来的影响吧，我最近总会考虑别人的赢利点，也许是
意识中希望能借此偷来赚钱的点子吧。

每天吃完午饭，只要天气允许，我和 V 会下楼走一圈散个步，不是为了锻炼身体，而是为了讨论活下
的方法。这么说好像有点惨巴巴的，但是我们确实通过“散步讨论法”产出了好几个想做且能做的事
，当然，都是些基本没有把握能赚到钱（甚至是小钱）的事情。

这些事情可能只是为了不让自己闲着而臆想出来的。说到这里，你是不是感觉到有点似曾相识？其实
质就是吃饱了撑着没事干，又不能让自己（员工）闲着，开个会讨论讨论下个基本不可能盈利但又不
不去尝试的产品。

小板鸭

蛮感慨的哈，8 年后再见到小板鸭。

他已经从那个陪我喝酒的少年精壮小伙变成了一看就不用笔试的程序员小哥，拖家带口在上海这些年
吃了不少苦，我很佩服他的义无反顾，最终在上海买了房。

回头看我就垃圾了，不奋斗的典型啊。我从之前还能写两行前端的竹竿小伙变成了一看就知道是失业
废、留长发的干瘦社会青年。之前没选择在外地务工吃苦，现在拖家带口只能猥琐在这个四季如春的
城市了。
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B3log

GitHub

现在发展 B3log 开源社区已经是我的全职工作了，把业余爱好变成主业是这样的体验（包含私有库提
）：

可能有很多人不知道，只要被邀请成为 GitHub 开源项目维护者，私有仓库是可以免费使用的（还能
验到 GitHub 一些实验性质的新特性），这让我们在创业初期节省了一些开支，也让 B3log 开源商业
的实现提供了统一高效的环境。希望 GitHub 被微软收购还能继续保持开放的发展，让我们再免费用
一段时间 ὠ�joy

另外，附上目前 GitHub 上 B3log 组织的情况概览：

现在做得最差的就是 PR 方面，很大一个原因是开发文档不足，导致大家很难做出代码贡献。我正在
力改进，逐步补充各个项目的开发手册，让大家可以更好地参与进来。

黑客派

今年我们做了几件社区发展上很重要的事情：

● 上线贡献系统落实社区自治

● 解散所有 B3log 开源社区官方 QQ 群
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● 提出小众社区的实验计划

● 上线原创系统杜绝内容搬运

B3log 开源社区以及黑客派正在一条与众不同的航线上前进，虽然现在还在漆黑的空间中航行，但我
够确定航向，我甚至已经看到了远方的希望之光。

加密货币
币圈、链圈都凉下来了，这是一件好事，让看到远景、坚持做事的项目更有希望到达目标。

链书自上线以来虽然成交量少得可怜（仅 44 单），但我会继续“慢”运营下去的，作为一件非常长
的事情来做，因为它是一件有意义的事情，也是 B3log 开源社区的一部分，会和社区一起成长。

去年买了币的人就当纪念币吧，愿赌服输，不服输就装死吧。千万不要在交易数字上迷失，更不要在
易方法上花费精力，那不是可以赚钱的技能。

停用微信
为了专注做事，减少碎片化信息干扰，我退出了所有微信群、Q 群。另外，由于微信没有聊天历史，
我又有随时清空列表的习惯（总是当做 Todo List），所以就决定停用微信了。微信所谓的简单好用
我来说是简陋难用，我不是微信的目标用户，即使认识我的人都在用，我也可以不用，因为重要的事
他们会通过其他方式联系上我的，比如打电话、邮件、QQ。

我认为再过几年，大家会像我这样对 IM APP 有着更高的要求，微信如果还不在功能上增强的话会逐
流失用户。不过话说回来，其实微信一直在堆叠聊天的附加功能，比如小程序、小游戏、看一看、搜
搜、公众号等。虽然他们一直强调微信是个“工具”，但实际上他们是在做平台，而且是个封闭的平
，因为核心的聊天功能并不开放，开发者没法在协议层面使用（相对于 Telegram、GitHub）。

另外，我观察到一个现象，已经有很多自媒体公众号开始做自己的个人独立博客了，博客这一古老的
态正在全面复苏。我觉得个人品牌的确立是需要脱离早期引流平台的，内容产出者虽然一开始都是到
个平台上群发文章，但到了后期就一定只能在自己的博客上发了，否则分散的读者互动会大量消耗自
的时间，并且受制于平台功能或规则。

一些感触

To D 商业模式

GitHub 是一个 To Developer 商业模式的成功案例，可谓是得开发者得天下。得到一个优秀的开发
的青睐相当于获得数万、数十万个潜在用户。

但是“搞定”优秀开发者并不是那么简单的事情。提供给程序员用的东西不仅仅要满足他们的需求，
必须是超预期的，特别是对于黑客级别的程序员来说。

你如果做过给程序员用的东西就知道他们有多挑剔了！他们是纯粹的、爱干净的、吹毛求疵的、神经
的、敏感易怒的、矛盾的……很多时候，我会被他们的建议意见左右。还好我自己也是个优秀的程序
，能很快回过神来镇住场子，用最快速度做出大家都满意的实现 trollface

我想 B3log 开源社区未来也会是 To D 的：

● 为程序员提供个人独立博客系统（Solo、Pipe）

● 为程序员提供社区交流平台（黑客派）
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● 帮助独立开发者孵化开源项目并成立开源商业化联盟（构思中）

上云趋势

很多传统企业经过这几年的互联网化发展，已经基本完成了内部管理流程的线上系统化。有的企业在
部系统开展改造的同时也会考虑上线对外的业务系统，比如订单、客服、工单等。

一般来说，在非核心创收业务的互联网化改造中，大部分企业会选择 SaaS 产品开箱即用，小部分企
会选择购买商业产品二开自建，有足够研发资源的企业才会选择从零开始自建系统。

在做类似开发工作（非创收业务）的程序员兄弟们要小心了，如果经济不景气，企业融不到钱而营收
持续下滑，你们最有可能被先裁掉，因为企业可以很容易地转为使用成本更低的云服务，这些云服务
量往往也都还不错；如果你正在一家公司做云端产品，那就加油干吧，没有重大机会不要轻易跳槽。

社区的价值

有一个产品形态虽然古老（互联网诞生之初就存在），但在目前这个时间点来看却是极为有价值的，
就是论坛。

现在我们更多是叫它社区，因为它不仅仅是用来讨论交流的，还融合了产品推介、活动组织、问题建
、用户分享、系统公告等，是一个能够推广产品、组织用户、收集反馈、促成用户交流并且具备 SEO
等一系列特性的系统形态。

这方面做得比较好的就是几个知名国产手机品牌的官方社区，大家有兴趣可以看看：

● 华为： 花粉俱乐部

● 小米： 小米社区

● vivo： V 粉社区

● OPPO： OPPO 社区

● 魅族： MEIZU 社区

相信以后会有越来越多、各行各业的企业建立自己的社区，因为这已经被实践证明，社区是一家互联
企业必不可少的系统之一。

2019 计划
2018 以“开局一系统，之后全靠编”创造了一些对我和 V 来说非常宝贵的财富，顺带也赚到了能够
家糊口的钱。

2019 我们将会：

● 持续迭代优化 Sym，在社区系统供应商领域里和众多竞争对手继续角逐

● 上线小圆桌（代号 xyz），提供 SaaS 版的社区给中小企业开箱即用

● 争取让黑客派成为一个小有名气的开发者社区；考虑设计师要素，为引入画家做好铺垫

翻下旧历：

● 2017 成为报废程序员的前一年
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● 2016 一个想做架构师的码农

● 2015 年总结 - 十年

● 2014 毕业后第一个五年
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